

Twitter@Diario_La_Razon



Deuda de estados y municipios, piedra en el zapato

» Punto y Aparte | Por Ángeles Aguilar

aguilar.thomas.3@gmail.com

iMañana te pago!... Le ma de algunos estados y municipios, cuya mala planeación los ha llevado a bajas en sus calificaciones crediticias.

El problema es que como bien lo explica **Daniela Brandazza**, directora de análisis de finanzas públicas de Standard and Poors, la deuda en sí no es mala, ya que a la postre permite que las entidades realicen inversiones productivas.

Lo malo es que muchas veces, dada la baja transparencia no se sabe de cierto en dónde se emplean los recursos.

Además la ausencia de planeación del pago de la deuda de corto plazo se ha convertido en un **dolor de cabeza** para esas entidades, lo que termina por afectar de manera visible su calidad crediticia.

De acuerdo con Standard and Poors, que encabeza aquí **Victor Manuel Herrera**, desde el 2011 se destapó la insolvencia de los estados, lo que ha derivado en una reducción de la calificación del 15% de ese portafolio.

Por si fuera poco, en 2012 **el terror** continuó con la disminución del 21% y en 2013 las bajas alcanzaron el 13% de dichos activos.

Para este 2014, si bien se observa una mayor estabilidad, se estima que el número de entida-

des que podrían también sufrir una baja de su calificación sería similar al del año pasado y es que realmente en esta materia queda todo por hacer...

↘ **Las fichitas...** En el ejercicio actual, las transferencias federales hacia estas entidades subnacionales, aumentaron, pero aún así la deuda de los estados seguirá su ritmo ascendente y se espera que suba entre 7% y 10% respecto al 2013.

Lo malo es que parte de esa deuda proviene de entidades que aún se encuentran en **zona de peligro**. De hecho un 30% del portafolio de entidades subnacionales aún sigue con tendencia negativa.

Entre las **ovejas negras** continúa Nuevo León, que es el segundo estado más endeudado con pasivos por 51 mil 911 millones de pesos e Hidalgo, en donde si bien se ha mantenido una deuda conservadora, sufre fuertes presiones en sus gastos operativos...

↘ **Si se puede...** Por fortuna no todo está perdido. Hay estados como Guanajuato y Querétaro que gracias a su capacidad administrativa, a un mayor cobro de impuestos y más transparencia, no sólo están estables, sino

que además recién obtuvieron de Standard and Poors un grado de inversión de BBB- a nivel global.

Esto último significa que dichas entidades además de recibir mejores condiciones de financiamiento, van a poder atraer más inversiones del exterior, ya que su calificación es comparable con sus similares de otras latitudes. En otras palabras para los subnacionales aún existe la esperanza, y estos estados son muestra fehaciente de que **si se puede...**

SIN RETROCESO COSTOS EN LITIGIOS LABORALES

Ayer... le comentaba sobre la poca efectividad de la reforma laboral para la generación de empleos, sin embargo esa no es la única arista que demuestra que dicha regulación se ha quedado corta.

En el estudio "Por una mejor justicia laboral" realizado por el Instituto Mexicano de Competitividad (IMCO), que capitanea **Juan Pardinas** y que dirige **Manuel Molano**, a dos años de la aprobación de los ajustes a esa legislación, tampoco se han acortado los tiempos de litigio ni los costos de los mismos. Así que al respecto ahora sí que se puede decir que **mucho ruido y pocas nueces...**